

# La globalización también llega a los incendios forestales

efeverde.com/globalizacion-tambien-llega-incendios-forestales

8 de agosto de 2022



**Álvaro Vega. Los incendios forestales están cambiando en todo el mundo con los mismos parámetros, incendios de más extensión, más intensos y simultáneos, según Inmaculada Cantero, técnica de operaciones del Plan de Emergencia por Incendios Forestales de Andalucía, el conocido como Plan Infoca.**

Cantero ha representado al Infoca en la delegación española de capacitación y asesoramiento que ha viajado a Brasil, dentro del proyecto FAST, un grupo de trabajo para el asesoramiento y evaluación de incendios forestales en todas sus fases, prevención, alerta, extinción, análisis y capacitación, coordinado por el Ministerio para la Transformación Ecológica y el Reto Demográfico.

En el país latinoamericano, a petición del Polo Socioambiental SESC Pantanal, que gestiona parte de la reserva federal El Pantanal, el humedal de agua dulce más grande del mundo, que es Reserva de la Biosfera y Patrimonio de la Humanidad, la técnica andaluza, destinada en el Centro de Defensa Forestal (CEDEFO) Montes Comunes, ubicado en Adamuz (Córdoba), ha compartido con otros especialistas de la Comunidad Valencia, Galicia y del Ministerio cuatro jornadas formativas.

## Panorama global de los incendios

Allí, "junto, ya no solo con brigadas de bomberos forestales, sino también con brigadas voluntarias de las propias comunidades indígenas que están dentro de la reserva", la técnica de operaciones ha trabajado "tanto aspectos de prevención de incendios y de manejo integral del fuego, como aspectos puramente de **extinción, estrategias,** acciones de **combate y seguridad** en incendios forestales".

En una conversación con Efe, Inmaculada Cantero ha asegurado que "cuando hablas con personas de otros dispositivos, incluso de otros tan lejanos como puede ser Brasil, al final te das cuenta de que el problema de fondo es el mismo, en el contexto actual los incendios forestales están cambiando en todo el mundo con los mismos parámetros, incendios de más extensión, más intensos y con simultaneidad de incendios".

Para la experta del Infoca, "todo eso, al final, lo que se traduce es en poner un poco a prueba y poner un poco en jaque a los dispositivos de prevención y extinción de cada uno de los dispositivos de los países".

## Ataque al fuego

---

Su trabajo, como técnica de operaciones, que en Andalucía requiere tener la titulación en Ingeniería de Montes o Técnica Forestal, es ser la responsable de dirigir la extinción y la seguridad en el **primer ataque al fuego**, al que se suele desplazar junto a un grupo de especialistas helitransportado.

Después, dentro del sistema de manejo de emergencias de incendios forestales de Andalucía, conforme se va ampliando el ataque al fuego, "y se persona un director de extinción, se pone a su disposición y puede estar ejerciendo de jefe de operaciones de tierra, aéreas o de seguridad".

## Importancia de la prevención

---

De su experiencia en Brasil, ha concluido que el problema de los incendios forestales "en común se resuelve en detalle, quizá, de forma diferente, pero, en global, todos tenemos la misma sensación, la importancia de la **prevención**, de no enfocarnos única y exclusivamente en la extinción, sino de poner nuestro foco cada vez más en la prevención y en el **manejo integral del fuego**, de integrar, de compatibilizar y de ser conscientes de cómo hay que involucrar al resto de la población, comunidades, voluntarios, a toda la población en este problema y, por supuesto, de cara a la extinción, la seguridad".

De ahí, subraya, la importancia de "trabajar con agrupaciones, con voluntarios, ahora que tenemos desde hace años nuestros técnicos de participación social muy volcados en la sensibilización y en educación en prevención de incendios forestales, la importancia para nosotros de la seguridad que es el pilar principal para trabajar en extinción de incendios y el manejo integral, integrar el fuego técnico dentro de lo que es el trabajo en incendios forestales tanto en prevención como en extinción".

El fuego técnico "es utilizar el fuego a tu favor", son "las **quemadas prescritas** en invierno a nivel de prevención y de gestión de monte y a nivel también de formación de las brigadas para que luego, cuando llegue el verano y lo necesitamos utilizar, bien sea en un fuego de ensanche o en un contrafuego, las brigadas están acostumbradas a ese manejo".

Para Cantero, su experiencia en Brasil ha sido "a nivel profesional muy positiva, creo que se han cubierto los objetivos, que básicamente era la capacitación de brigadas en Brasil y el intercambio de experiencias, tanto desde un punto de vista de la prevención de incendios forestales, como desde un punto de vista de su extinción".

Inmaculada Cantero también aprecia el hecho de que ahora se están apoyando y enseñando "unos dispositivos a otros dentro de España", ya que "ese compartir experiencias hace que aprendamos uno de otros".

"Estamos por fin uniéndonos en un sentido de compartir experiencias y compartir aprendizaje y al final esto es un aprendizaje continuo porque los incendios no dejan evolucionar", concluye. EFEverde